

CRONICAS Y NOTICIAS

VISITA DEL DOCTOR CHARLES WAGLEY

El conocido etnólogo, profesor de la Universidad de Columbia, estuvo en Quito hace unos pocos meses. Durante su breve estadía entre nosotros sostuvo conversaciones con el Rector de la Universidad Central, doctor Alfredo Pérez Guerrero y con el profesor doctor Antonio Santiana, con el objeto de formular un programa de intercambio de estudiantes de Antropología entre las dos Universidades.

VISITAS DEL PROFESOR HERMANN TRIMBORN

El doctor Trimborn es uno de los antropólogos europeos más vinculados a nuestro país, tanto en sentido humano como en el científico. Desde su primera visita, realizada hace varios años, y en la cual nos fue dado escuchar su palabra docta, hasta hoy, el investigador no ha perdido su con-

tacto con nuestra Universidad y sus autoridades. Hace varios meses y presidiendo la Comisión alemana que visitó varios países de América con motivo del Centenario de Humboldt, estuvo entre nosotros, y últimamente, a su regreso a Bolivia, donde preside la Misión Arqueológica Alemana, tuvimos el agrado de escuchar sus relatos sobre lo realizado hasta ahora y lo que se propone en el futuro.

Un bosquejo de lo que se ha llevado a cabo hasta hace un año más o menos, consta en el informe de uno de los miembros de la Misión, el doctor Dick Edgar Ibarra Grasso.

La última visita de Trimborn dará frutos relacionados con el progreso de la investigación arqueológica en nuestro país.

ACTIVIDADES ANTROPOLOGICAS EN GUAYAQUIL

Importancia y significación tienen las investigaciones realizadas

en los últimos años en Guayaquil y la región circunvecina, por el grupo de arqueólogos formado por Emilio Estrada, Carlos Zevallos Menéndez, Olaf Holm y Francisco Huerta Rendón. A estos nombres hay que añadir los de Clifford Evans y Betty Meggers. En el año de 1956, Zevallos primero en las vecindades de la pequeña población de San Pablo y Estrada, luego, en la localidad de Valdivia, ambos puntos situados a poca distancia uno de otro, en la Bahía de Santa Elena, descubrieron los yacimientos arqueológicos cuya antigüedad se remonta al "Formativo", 4500—5000 años carbón 14.

Desde entonces y hasta el día de hoy las investigaciones han continuado con la colaboración de los esposos Evans para Estrada y de Holm para Zevallos Menéndez.

En capas superficiales, a profundidades que oscilan entre 10 cm. y 1.20 m., han aparecido en uno y otro lugar millares de fragmentos de cerámica utilitaria y figurinas de arcilla cocida. Zevallos encontró incluso varios cráneos bien conservados, algunos de los cuales ofrecen la deformación étnica tabular oblicua. En varias publicaciones aparecidas en el Ecuador y los Estados Unidos, que llevan la firma de Evans, Meggers y Estrada, constan los resultados de tales estudios.

Por su parte, el señor Zevallos Menéndez, presidente del Núcleo del Guayas de la Casa de la Cultura, ha continuado la restauración de valiosos piezas de oro en-

contradas en la Costa del Ecuador, destinándolas a enriquecer las colecciones del Museo del Oro de esa Institución.

En la Universidad de Guayaquil y gracias al entusiasmo de Zevallos Menéndez y Huerta Rendón funcionan actualmente dos cátedras de Arqueología, una vinculada con la parte teórica y descriptiva y la otra con el trabajo en el terreno y la investigación.

II CICLO INTERNACIONAL DE CURSOS DE VERANO EN LA UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR

Cumplíendose un programa cultural que anualmente viene desarrollando la Universidad Central por medio de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación, entre el 12 de agosto y 11 de septiembre de 1959, se desarrolló el II Ciclo Internacional de Verano, con un amplio y variado plan de actividades y una numerosa concurrencia de becados (46 de los países americanos y 4 del Japón). Además es de anotarse también la presencia de algunos catedráticos extranjeros que dictaron cursos y conferencias.

Entre los cursos regulares sostenidos por profesores de la Universidad, profesores e intelectuales nacionales de colaboración libre y catedráticos de otros países hay que anotar los siguientes: Filosofía, Literatura y Arte; Derecho, Economía y Sociología; Biología, Psicología, Antropología y

Folklore Ecuatoriano; Física y Matemáticas; Geología y Recursos Naturales; Castellano, Quechua e Idiomas Extranjeros; Historia y Geografía del Ecuador.

Conferencias: La Universidad y el Cine, por los señores doctor Robert W. Wagner y Steve Knudson, educadores especializados en producción de películas para la enseñanza.— Readaptación de los menores delincuentes, por el señor Ryohei Uritani, del Japón.— Zen-Buddhismo, Intuición y Psicoterapia Japonesa de la Neurosis, por el doctor Kyochi Kondo, del Japón.— Influencia de la Geografía en el hombre japonés, por el señor Uritani.— Causalidad y Determinismo, por el doctor David García Vaca de la Universidad Central de Venezuela.— Panorama de la Literatura Argentina, por la señorita Esther Lasry, de Argentina.— Psicología del niño en la Edad Preescolar, por la señorita Clelia Franchini, de Argentina.— Formación de la cultura japonesa, por el señor Shoza Masuda, del Japón. etc.

También un grupo de profesores e intelectuales ecuatorianos, como atraídos por el mundo del sol naciente que tenía sus representantes en los profesores y becados japoneses, dictó un ciclo de conferencias en este orden:—Dr. Angel Modesto Paredes: Anotaciones sobre el origen asiático del hombre americano.— Dr. Enrique Garcés: ¿Apareció el hombre en Oriente?— Señor Jorge Adoum: La poesía de Oriente y Occidente. Dr. Gustavo Salgado: Perspectivas

de la política internacional en el Asia Contemporánea.— Doctor Manuel Agustín Aguirre: Apuntes sobre las transformaciones económicas en la China actual.— Doctor Luis Verdesoto Salgado: Algo sobre el Derecho Constitucional en el Asia.— Lic. Alejandro Carrión: Micrograma, un aporte de la literatura japonesa a la ecuatoriana.

Mesas Redondas:— Ensayo sobre los principios de la Política Monetaria; La Ecuación de cambio y la oferta en la moneda; Ensayo Empírico sobre la aplicación de la Ecuación de cambio para obtener las estimaciones del producto nacional bruto, y otras del mismo tipo económico dirigidas por el doctor Gordon Daniels, catedrático de la Universidad de Texas.

Exposiciones:— Exposiciones de Material Didáctico para la enseñanza de Psicología; Exposición de Textos para la Enseñanza del Castellano; Exposición del Poema Mural Juvenil.

Son dignos de mención también la inauguración de la Cátedra de Cultura Francesa "Jean Sarrailh" y la Cátedra de Cultura Uruguaya "Vaz Ferreira; un Recital de Poesía Ecuatoriana; el Concierto de la Casa de la Cultura Ecuatoriana; el de la Orquesta Sinfónica Nacional y el de Órgano ofrecido por el artista español Fray Manuel Mola, religioso franciscano, las visitas a conventos y museos; las excursiones científicas, etc.

Todo este vasto programa que aseguró una cruzada cultural de

gran magnitud y un positivo efecto de comprensión y fraternidad —al mismo tiempo— el más grande homenaje en conmemoración del Sesquicentenario del Primer grito de Independencia Americana lanzada en Quito, el 10 de Agosto de 1809.

EXPOSICION MISIONAL ETNOGRAFICA

Las misiones católicas establecidas en la Amazonia ecuatoriana ofrecieron en el Convento de La Merced, de la ciudad de Quito, en diciembre de 1959, una exposición de abundantes materiales etnográficos, folklóricos y arqueológicos obtenidos por ellos. Estaban representadas en la misma las etnias más importantes de esa vasta zona, como los Quijos y los Jívaros. Un grupo de los últimos, portando sus trajes y adornos típicos, hacia exhibiciones de danzas. La exposición fue visitada por numeroso público.

EN LA ASOCIACION ECUATORIANA DE ANTROPOLOGIA

Movido por su entusiasmo, el arqueólogo y etnógrafo, Monseñor Don Silvio Luis Haro, disertó en el local del Museo Etnográfico sobre "Mitología y supersticiones de los indios de Imbabura". Su exposición fue acompañada de demostraciones de mucho interés.

EN LA CASA DE LA CULTURA ECUATORIANA

Con motivo de encontrarse en Quito, el Presidente del Núcleo del

Guayas de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, señor Carlos Zevallos Menéndez, dio, en diciembre último una conferencia sobre los primeros resultados de sus trabajos arqueológicos en la localidad de San Pablo, en la Bahía de Santa Elena.

La disertación, clara y amena tocó aspectos de la arqueología ecuatoriana de extraordinario interés y fue ilustrada con proyecciones.

En el lugar mencionada Zevallos Menéndez y su colaborador Olaf Holm encontraron los testimonios de una cultura hasta entonces desconocida y la cual ha sido ubicada en el Formativo. Conviene recordar que la Cultura de Valdivia, estudiada por Estrada, Meggers y Evans, semejante a la anterior y situada a corta distancia, tiene una antigüedad de 2500 años a. C., determinada por el método del carbón radioactivo. Aquí radica la importancia del tema tratado por Zevallos Menéndez en su disertación.

EN EL INSTITUTO DE CIENCIAS NATURALES DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL

Sobre el tema "Antigüedad del hombre en el Ecuador" disertó el profesor doctor Antonio Santiana. Su exposición fue ilustrada con algunas proyecciones de elementos humanos y culturales considerados muy antiguos por la crítica hecha hasta el día de hoy.

EL PROFESOR PAULO DE CARVALHO NETO SE ENCUENTRA EN QUITO

Enviado por el gobierno del Brasil para ocupar la Cátedra de Cultura Brasileña creada en la Facultad de Filosofía y Letras de acuerdo al programa de intercambio cultural existente entre los dos países, está ya entre nosotros y dedicado a sus actividades docentes.

VISITA DE LOS PROFESORES ROBERT E. BELL Y WILLIAM J. MAYER-OAQUES, DE LA UNIVERSIDAD DE OKLAHOMA

Con el objeto de realizar investigaciones en la vecina localidad de Tumbaco, situada al oriente de Quito, llegaron los profesores mencionados. Gracias a la autorización concedida por la Casa de la Cultura Ecuatoriana, les fue dado realizar una pequeña excavación, en el lugar citado. Su actividad principal residió en la recolección de materiales líticos consistentes en puntas de proyectil, cuchillos, raspadores y perforadores. Varios tipos de tales artefactos yacían sobre la superficie, trabajados en su mayoría en obsidiana.

Por encargo de la Casa de la Cultura acompañaron a los investigadores y participaron en sus actividades la señora María Angélica Carluci de Santiana y el Ayudante del Museo Etnográfico, señor Héctor Cazar Romero.

Los objetos obtenidos por los arqueólogos americanos fueron llevados para su estudio a la Universidad de Oklahoma. Esperamos con el mayor interés los resultados de los mismos.

EL PLAN PILOTO DEL I. P. G. H. EN EL ECUADOR

El Instituto Panamericano de Geografía e Historia (I.P.G.H.), organismo especializado de la Organización de los Estados Americanos (OEA), se halla empeñado en una gigantesca obra coordinadora para estudiar la tierra y el hombre, en sus diversas fases y proyecciones, en todos y cada uno de los países americanos, con el propósito de hacer más productiva y más humana la vida de nuestros pueblos. Para este fin lleva organizadas y en función activa las Comisiones de Geografía, Cartografía e Historia. Y a su vez cuenta con Comisiones Nacionales en cada uno de los países miembros, hallándose la del Ecuador presidida por el General Angel Isaac Chiriboga. Esta tiene también sus tres secciones: Geografía, Cartografía e Historia, coordinadas por su Secretario Dr. Luis Cobos Moscoso.

Como feliz resultado de la Quinta Reunión Panamericana de Consulta sobre Geografía y Cuarta de Consulta sobre Historia, llevadas a cabo en Quito y Cuenca, respectivamente, en el año anterior, el I.P.G.H. ha concedido el privilegio de que se ensaye el primer Plan Piloto de estudio e in-

vestigación, en nuestro país, y más concretamente en la Hoya de Quito, para después hacerlo extensivo a todo el territorio nacional y a los demás países, en aspiración de una obra continental. Este Plan Piloto viene desenvolviéndose con dinamismo, entusiasmo y acierto, mediante trabajos planificados que aparecerán publicados en varios volúmenes, costeados por el Instituto del auspicio. Está listo ya el primer tomo, Volumen de Antropología de la gran Monografía del Plan Piloto en la Provincia del Pichincha. Sus estudios que irán debidamente ilustrados, son los siguientes:

1.—**El Paleoindio en el Ecuador:** Industria de la piedra tallada, por María Angélica Carluci Lazzarini de Santiana; Los cráneos de Punín y Paltacalo, por Antonio Santiana.

2.—**La Familia —Antropología Social,** por la señora Piedad Peñaherrera de Costales, como contribución del Instituto Ecuatoriano de Antropología y Geografía.

Estudia la organización de la familia en los medios urbano y rural de la Provincia del Pichincha.

3.—**Karapungo,** por el Lic. Alfredo Costales Samaniego.

Estudio de Antropología Social de todos los grupos indígenas de la Provincia del Pichincha.

4.—**Folklore de la Provincia del Pichincha,** por el Prof. doctor Darío Guevara. Comprende: Tradiciones orales, Tradiciones navideñas, la Quema del Año Viejo, Fes-

tividades religiosas, Alimentos rituales, las ofrendas del Día de Difuntos y Estampas de Quito en la Musa Popular.

5.—**Organización social durante la Colonia,** por el doctor Luis A. León. Estudio de las clases sociales.

6.—**Antropología Morfológica de los indios de la región andina ecuatoriana,** por el doctor Antonio Santiana. Estudio de caracteres morfológicos en varios grupos indígenas.

Está alistándose el segundo volumen de este Plan Piloto que corresponde a Historia. Ya están concluidos hasta la fecha (enero de 1960), los siguientes trabajos:

1.—**Campanas Militares de la Independencia,** por el señor Carlos Vivanco.

2.—**Arquitectura Religiosa en Quito.—Arquitectura Civil.—La Escultura en el Ecuador.—Los escultores quiteños.**— Por el doctor José Gabriel Navarro. (Con numerosas ilustraciones).

3.—**Primera Organización Social y Económica del Territorio.—Religión y Mitología.—Supervivencia de las costumbres tradicionales.** (Folklore religioso).—**Las artes en la época colonial.**— Por el P. José María Vargas, O. P.

El tercer volumen corresponde a Geografía y ya están realizados:

1.—**La Industria y la Artesanía de la Hoya de Quito.** Colaboración técnica de la Junta Nacional de Planificación y Coordinación Económica.

2.—**Moneda y Banco.— El Sistema Bancario.— Historia del Régimen Cambiario en el Ecuador.— El Comercio Internacional del Ecuador: origen y evolución histórica; su estructura actual.— Aspectos agropecuarios e industriales de la Provincia del Pichincha.— El Ingreso y la Producción agropecuaria, etc.**— Colaboración de los economistas del Departamento de Investigaciones Económicas del Banco Central del Ecuador.

3.—**Geografía Urbana de Quito**, por el General Luis T. Paz y Miño, trabajo considerado como el primer estudio de este tipo en el Ecuador y que fue considerado por los técnicos del I. P. G. H. como el mejor realizado en América Latina. Tiene 7 planos de la ciudad de Quito, en los que se pone de relieve el desarrollo de la urbe desde 1534 a 1957.

Además el Departamento de Estadística y Censo del Ministerio de Economía hizo ya la investigación sistemática del movimiento demográfico y la habitabilidad humana en la Provincia. Se terminó la tabulación y se siguen deduciendo las conclusiones.

Toda esta compleja y utilísima labor se viene llevando a cabo con los fondos asignados al Plan Piloto. Mas, cabe anotar también que con la ayuda de 14.000 dólares de la OEA está en desarrollo la primera etapa de los estudios de Fotointerpretación que servirán para elaborar la Carta Geográfica de la Provincia del Pichincha y así se obtendrá además el inventario de todos los recursos

naturales y humanos de que dispone la misma.

IV REUNION DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL I. P. G. H.

Del 20 al 30 de julio de 1959 se llevó a cabo en la capital de México, la IV Reunión del Consejo Directivo del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Concurrieron los representantes de los países americanos, más algunos observadores de la OEA. Por el Ecuador asistió el General Angel Isaac Chiriboga, Presidente del Comité Ejecutivo del Plan Piloto que se desarrolló en la Hoya de Quito, y por las actas de las sesiones cumplidas conocemos su importante desempeño. Así, por ejemplo, al saludar al Consejo y encomiar la labor del Instituto en el curso de sus veinticinco años de vida, tuvo la oportunidad de referirse al Plan Piloto que estaba desarrollándose en torno a "la historia del hombre, su origen, desarrollo, estado actual, etc. desde las épocas presistóricas hasta el momento presente". También presentó su Informe sobre el Proyecto para el Estudio Integral de un Area Tipo en el Ecuador, haciendo una historia del desarrollo del Proyecto y de los resultados obtenidos, así como de las sorpresas importantes surgidas en el proceso del estudio. Puso a la consideración de los presentes los trabajos entregados hasta esa ocasión y luego fue felicitado por el Presidente del Consejo por los valio-

esos esfuerzos del General Chiriboga y sus colaboradores.

Entre las resoluciones adoptadas por el Consejo en el curso de las sesiones de esa IV Reunión, apuntamos las siguientes:

1.—Apoyar la ejecución de un Programa Interamericano de entrenamiento en la conservación y técnica de restauración en monumentos arqueológicos e históricos.

2.—Aceptar con agrado el ofrecimiento del Instituto de Geografía de la Universidad de Bonn para su colaboración con la Sección Nacional del Ecuador.

3.—Recomendar a los Secciones Nacionales de los países americanos que realicen homenajes a la memoria de Humboldt con ocasión del centenario de su muerte.

4.—Rendir homenaje al Historiador William H. Prescott, "uno de los precursores en los Estados Unidos de América en los estudios de la Historia en Hispanoamérica y autor de la **Conquista de México, La Conquista del Perú, Historia de los Reyes Católicos**, etc".

5.—Otorgar votos de reconocimiento y aplauso a los mejores colaboradores del Instituto, entre los cuales figura el General Angel Isaac Chiriboga del Ecuador

"por la ejemplar labor, no solamente frente a la Sección Nacional sino por el meritorio trabajo adelantado en relación al **Plan Pílotto del Ecuador**".

Además, en el acta correspondiente al 24 de julio se anota que "el General Angel Isaac Chiriboga (Ecuador)" recuerda que su país se anticipó un año a los movimientos libertadores de América y pide al Instituto que se adhiera a las conmemoraciones de esas fechas históricas". Sin duda, esta petición dio origen a la siguiente resolución:

"El Consejo Directivo del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, CONSIDERANDO:— Que en el curso de los años 1959-1960 varios países de América conmemorarán el Sesquicentenario de la Constitución de su Junta Soberana con aspiraciones de libertad y que estos hechos de tanta trascendencia en América serán dignamente celebrados en actos de solemnidad continental, RESUELVE:— Que el Instituto se asocie a esas conmemoraciones históricas, participe en ellas y coopere en la medida de sus posibilidades a darles el mayor esplendor que requieren".